# CATALOGO DE DOCUMENTOS SEVILLANOS QUE SE CONSERVAN EN EL MUSEO BRITANICO

(segunda edición ampliada)

FRANCISCO AGUILAR PIÑAL Consejo Superior de Investigaciones Científicas

Una de las más valiosas colecciones que integran el Manuscript Room del British Museum de Londres es, a no dudar, la de los documentos redactados en español. De su número y contenido tenemos noticia gracias a la paciente labor que a fines del siglo pasado llevó a cabo el erudito español don Pascual de Gayangos <sup>1</sup>. Su catálogo, completo hasta el año 1893, está formado por cuatro tomos, ordenados por materias, pero carece de un índice que permita encontrar en un momento dado todos los fondos existentes relativos a una persona o asunto determinados. En este trabajo se hallaba ocupado el autor cuando le sorprendió la muerte. Las numerosas fichas que dejó ya terminadas fueron con posterioridad ordenadas y encuadernadas por el propio Museo en treinta y dos voluminosos tomos, que se conservan en el Departamento de Manuscritos bajo el título de Index to the Catalogue of the Spanish Manuscripts.

De forma que el investigador, deseoso de conocer los documentos relativos a un tema preciso, ha de consultar (en el propio Museo, por supuesto) el índice manuscrito o revisar página por página los cuatro volúmenes del catálogo. Esta segunda labor resulta demasiado enojosa e implica una gran pérdida de tiempo. La primera, aparentemente más eficaz, tampoco da un resultado positivo, pues ni el índice manuscrito está completo (contra lo que se cree), ni hay posibilidad de encontrar en él los documentos adquiridos por el Museo después de 1893.

El presente trabajo, nacido al calor de los propios manuscritos <sup>2</sup>, intenta recoger los documentos que existen en el citado Departamento de Manuscritos relacionados con la vida cultural y administrativa de la ciudad de Sevilla. Estos escritos, de los cuales sólo registra sesenta y cinco el índice de Gayangos, alcanzan el número de 257 en mi trabajo. En esta cifra no se incluyen todos los manuscritos que en alguna forma se refieren a Sevilla o a personajes sevillanos, cuya lista sería interminable, sino sólo aquellos que he

<sup>1.</sup> Pascual de GAYANGOS, Catalogue of the Manuscripts in the Spanish Language in the British Museum, 4 vols. London, 1875, 1877, 1881, 1893.

<sup>2.</sup> Mi agradecimiento más sincero a Mr. Harvey y Mr. Turner, ambos Assistant Keeper en el referido Manuscripts Room, por la ayuda prestada en todo momento.

juzgado indispensables para cualquier Historia de Sevilla que se pretenda dar a luz.

Para ello he tenido presente no solamente el índice manuscrito, sino los propios volúmenes del catálogo y los tomos de adquisiciones del Museo, posteriores a 1893 <sup>3</sup>. Muchos de los escritos los he consultado personalmente, otros sólo los conozco por la referencia del catálogo, y, desde luego, no puedo rechazar el temor de que, pese a la minuciosidad de mi búsqueda, el catálogo propuesto resulte incompleto. No obstante, veo en él la utilidad de ofrecer al estudioso interesado en ello una visión de conjunto y una orientación inicial para poder desarrollar con éxito una investigación detallada sobre los diferentes aspectos de la Historia de la Ciudad, sean eclesiásticos, políticos, administrativos o culturales en general.

A continuación presento el catálogo en cuestión, numerado cronológicamente. Comprende escritos relativos a Sevilla desde el siglo XIII hasta comienzos del XIX. Los fondos más importantes se refieren al comercio de Indias y Casa de Contratación, casi en su totalidad procedentes de los volúmenes de registros del secretario de Felipe II. Mateo Vázquez de Leca, que aquí se conservan. Le siguen en importancia los papeles coleccionados por el Conde del Aguila a fines del siglo XVIII, donados por testamento al Excmo. Ayuntamiento sevillano, buena parte de los cuales se encuentran —inexplicablemente— en este archivo londinense. Aprovecho la referencia para destacar la conocida pero poco estudiada ingente labor de este erudito mecenas sevillano, cuvo máximo empeño fue coleccionar documentos originales o trasladados referentes a la historia de Sevilla y su reinado. Fundamentar y ensalzar las glorias hispalenses fue su objetivo primordial y un estímulo poderoso para el renacimiento cultural verificado en la capital andaluza durante la segunda mitad del siglo XVIII. Renacimiento de escondidos frutos, que ofrece un vasto y casi inexplorado campo a la investigación histórica y literaria 4.

La primera edición de este catálogo fue hecha por el Excmo. Ayuntamiento de Sevilla en 1965, con un total de 246 entradas, que ahora se amplía con once documentos más.

<sup>3.</sup> Aunque redactado con distinta finalidad, puede consultarse con utilidad la publicación de D. José Antonio Calderón Quijano y D. Luis Navarro García, Guía de los documentos, mapas y planos sobre la historia de América y España moderna en la Biblioteca Nacional de París, Museo Británico y Public Record Office de Londres. Pub. de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla, n. CXLII. Sevilla, 1962.

<sup>4.</sup> Puede verse, a este respecto, mi artículo: Una biblioteca dieciochesca: la sevillana del Conde del Aguila, en Cuadernos Bibliográficos, núm. 37, 1978, pp. 141-162.

## RELACION DE DOCUMENTOS

- «Ordenamiento de las Cortes de Sevilla de 1252, dirigido al Concejo de Burgos y su Alfoz, con toda su merindad, sobre tasa de varias cosas, sobre policía de moros y judíos y sobre otros particulares sacado de la Biblioteca del Escurial». Add. 9.916 (8-17)
- «Cortes del Rey Don Alfonso X en Sevilla, año de 1252». [Copia del XVIII. Este y los demás documentos pertenecientes al Conde del Aguila en este volumen, fueron coleccionados por Don Diego Alejandro de Gálvez, Bibliotecario Mayor de la Colombina].
   Add. 21.448 (8-13)
- 3. Repartimiento de las casas y tierras de Sevilla y sus términos, hecho por el Rey Don Alfonso X en 1253». (Impreso en Historia, antigüedades y grandezas de la ciudad de Sevilla, de Espinosa de los Monteros, Sevilla, 1627, p. 2.ª) [Nota de Gayangos]

  Add. 9.916 (36-157)
- «Repartimiento de las casas de la ciudad de Sevilla y su término, hecho por Don Alfonso X en las Cortes de Sevilla celebradas en los años de 1252 y 1253. Sacado de una copia del siglo XIII que posee Don Miguel de Manuel». [Copia del XVIII].
- 5. «Repartimiento de la muy noble y leal ciudad de Sebilla, que hiço el Rey Don Alonso el dezimo, Rey de Castilla y León, que por excelencia fue llamado el Sabio, era de 1291, que es año del Señor de 1253. Sacado por Blas de Salazar a la letra, que el original está sin escudos de armas, que él los ha acrecentado y puesto, de quél es el autor dellos. Año de 1623. Blas de Salazar». [Al final hay un índice onomástico]. Eg. 478 (1-125)
- 6. «Papel antiguo del Repartimiento de Sevilla». Eg. 1.875 (28-29)
- «Elogio del Repartimiento de las casas y tierras de la ciudad de Sevilla y su término, hecho entre sus conquistadores».
   Add. 9.916 (17-36)
- 8. Ordenamiento sobre comestibles y artefactos. Sevilla, 27 de febrero de 1256. [Copia del XVIII]. Add. 9.916 (171-189)

[3]

- 9. Peticiones de los pueblos de Extremadura, respondidas en las Cortes de Sevilla de 1264. [Copia]. Add. 9.916 (250-260)
- «Privilegio del señor Don Alonso el Sabio, concediendo a Sevilla 1.000 maravedís en el almoxarifazgo para adobar los Caños» [de Carmona].
   Add. 21.448 (53-60)
- 11. «Privilegio que dio a Sevilla el Rey Don Alonso el Sabio para dos ferias francas». [Copia]. Add. 21.448 (48-53)
- 12. «Privilegio del señor Rey Don Alonso el Sabio otorgando a Carmona el fuero de Sevilla». Add. 21.448 (60-62)
- 13. «Noticias de antiguos privilexios concedidos a Sevilla desde el año de 1252 hasta el de 1284». Add. 21.448 (103)
- 14. «Escritura de la era de 1292 de los Comitres de Sevilla para mantener diez galeras de Armada perpetua al Rey Don Alonso el Sabio» [Copia del XVIII]. Add. 9.940 (118-121)
- Suplemento a la relación de la primera inundación de Sevilla.
   [Original firmado por Juan Méndez]. Add. 20.915 (375-380)
- 16. «Ordenamiento de Sevilla: 1337» (313-338). «Segundo ordenamiento de Sevilla: 5 de diciembre de 1337» (338-344). «Ordenamiento tercero dado a la ciudad de Sevilla: 1341» (396-413). «Ordenamiento quarto dado a Sevilla en 1344» (413-438). «Ordenamiento quinto dado a Sevilla en 29 de abril de 1346» (460-469). [Se hallan en el volumen III de la Colección de Cortes celebradas en los Reynos de Castilla y de León, con otros instrumentos pertenecientes a la Legislación]. Add. 9.917
- «Confirmación de ciertos privilegios de Sevilla, hecha por el Rey Don Pedro en las Cortes de Valladolid, era de 1389».
   Add. 21.448 (62-103)
- «Testimonio dado por el secretario de Cortes de lo ocurrido en Sevilla, de 1499, sobre precedencia en hablar y sentarse en Cortes entre Burgos y Toledo, con la declaración que sobre ello hicieron los Reyes. Sevilla, 19 y 20 de diciembre de 1499».
   Add. 9.926 (499-504)
- 19. Real Cédula de Don Fernando el Católico hecha en Toro, a 15 de abril de 1505, nombrando a Sancho de Matienzo, canónigo de Sevilla; Francisco Pinelo, vecino y veintiquatro, y a Ximeno de Briviesca, al primero tesorero, al segundo factor y al tercero escribano de la Casa de Contratación de Sevilla. [Original].

  Add. 21.449 (1-2)

138 [4]

- 20. «Relación de lo que contiene el estatuto del Ayuntamiento de Sevilla». [Borrador, Letra del XVI]. Add. 28.451 (542-554)
- «Copia de una inscripción conservada en Sevilla, en la casa de Don Pedro de Villasís, conde de Peñaflor, en conmemoración de la expulsión de los judíos, durante el reinado de los Reyes Católicos».
   Add. 20.978 (36-39)
- 22. «Copia de Cédula de S. M. para el Presidente, Juezes, Officiales de la Casa de la Contratación de Indias, en Sevilla, sobre la retención del oficio de Contador y Juez que allí tiene Juan Núñez de Illescas». [Siglo XVI]. Add. 28.358 (417-419)
- 23. «Carta que escrivió al Emperador Fernando de Magallanes, de Sevilla, a 24 de octubre de 1518, sobre varios puntos respectivos al Armada que de orden de S. M. estaba aprestando para el viage al descubrimiento de la Especiería». [Copia del XVIII. Sigue un «Memorial» de Magallanes a Carlos V]. Eg. 1816 (1-4)
- «Carta escrita al Rey por el Contador Juan López de Recalde, desde Sevilla, a 12 de mayo de 1521, en que dándole cuenta de la llegada al Puerto de las Muelas de la misma Ciudad, de la nao San Antonio, hace relación del suceso de la armada de Magallanes». [Copia del XVIII].
   Eg. 1.816 (6-12)
- «Cuenta de lo que se debe al Monasterio de San Lorenço del Escorial por las bullas de la Santa Cruzada que se imprimen en San Hierónimo de la ciudad de Sevilla para embiar a las Indias». [Siglo XVI]. Add. 28.360 (205)
- 26. Copia de carta que el Emperador Carlos V envió a la ciudad de Sevilla sobre la prisión del Rey de Francia, fechada en Madrid, a 12 de marzo de 1525. Add. 28.455 (20)
- 27. «Lo que pasa cerca de lo de los derechos de la escribanía mayor de Rentas de Sevilla». [Son dos papeles del siglo XVI]. Add. 28.369 (372-376)
- «Relación de las personas que salieron al auto de la fee que se celebró en la plaça de San Francisco en esta muy insigne ciudad de Sevilla, domingo 24 días del mes de septiembre de 1559 años».
   Add. 21.447 (93-95)
- 29. Carta del Cabildo de Sevilla al Presidente del Consejo de Castilla sobre «los relatores de la Audiencia Real de los Grados», fechada en 24 de octubre de 1565. Add. 28 334 (62-64)

- 30. Carta del Deán y Cabildo de Sevilla a S. M., «quejándose de que no le ha sido permitido acompañar al Santo Oficio en el auto de Fe». Sevilla, a 16 de diciembre de 1566.
  - Add. 28.335 (178-180)
- «Copia de lo que apuntan los Prelados que están congregados en Valencia sobre el quarto advertimiento, uno de los que se hizieron en la Junta que se tuvo en casa del Arçobispo de Sevilla». Eg. 1.510 (85-88)
- Carta dirigida a Felipe II por el Tesorero, Capellán Mayor y 32. Capellanes de la Capilla Real [de Sevilla] «sobre las rentas que dexó a dicha Capilla el Santo Rey Don Fernando». Add. 28.338 (442-444)
- Autorización de Felipe II para realizar algunas obras en el Alcázar de Sevilla, fechada en Madrid, a 3 de diciembre de 1569. [Copia]. Add. 28.335 (335)
- «Recivimiento que la Ciudad de Seuilla hiço al Rey Don Phelipe II el 1 de mayo que entró en ella, año de 1570». [Copia]. Add. 28.708 (276-281)
- «Ordenanzas a los Padres de la mancebía de Sevilla». (Fueron **35**. impresas en Sevilla en 1570 por Alonso Escribano). [Esta es una copia notarial hecha en el mismo año de 1570 por Fran-Eg. 1.873 (155-156) cisco de Soto, escribano público de Sevilla].
- Carta de Don Pedro de Zúñiga al Conde-Duque de Urueña, dándole cuenta del entierro del Cardenal Zúñiga, su hermano, en la Catedral de Sevilla. Fechada el 17 de junio de 1571. Add. 16.176 (119 v)
- Carta del Licenciado Revenga, deán de Sevilla, a S. M., pidiendo que se mande pagar las deudas que dejó el difunto Cardenal Zúñiga, Arzobispo de Sevilla. Add. 28.338 (438-440)
- «Memorial a S. M. del Prior e Cónsules de la Universidad de los mercaderes de la ciudad de Sevilla». [Original, pero sin fecha ni firma]. Add. 28.369 (23)
- Carta de Felipe II al Prior y Cónsules de la Universidad de 39. mercaderes de Sevilla, fechada en el Escorial, a 26 de mayo de 1572. [Copia]. Add. 28.357 (8)
- 40. Memorial del Cabildo de la Santa Iglesia de Sevilla, firmado por su Secretario, Luis Pernia de Montoia, «exponiendo que Don

- Silvestre de Guzmán, estando en Roma, hubo una Canongía de aquella iglesia en 1576, y aunque ha sido llamado a residir en Sevilla no lo ha querido hacer». Fechado en Sevilla, a 27 de agosto de 1578.

  Add. 28.341 (156-158)
- 41. «Pensiones nuevas que ha concedido S. M. sobre los arzobispados y obispados de Sevilla, Santiago, Cuenca. Segovia y Cartagena». Add. 28.372 (139)
- 42. «Voto de Don Juan Manuel de Esquivel, regidor de Sevilla, en el asunto de la prórroga de los reales servicios de millones por otro sexenio».

  Add. 21.448 (150-152)
- 43. «Provisión que se despachó para traer pan de fuera del Reino para Sevilla». [Año de 1562]. Add. 28.352 (213-215)
- 44. Parecer de los Consejeros de Cámara, sobre los 4.000 ducados de pensión de Sevilla. Add. 28.371 (126)
- 45. Memorándum al Rey Felipe II respecto a las pensiones del Arzobispado de Sevilla. Add. 28.371 (139)
- 46. Carta de Mateo Vázquez a los inquisidores de Sevilla «para que permitan que una nao inglesa que está detenida en el puerto de San Lucar vaya con la armada de que es general Diego Flores».

  Add. 28.357 (471)
- 47. Carta a los oficiales de la Casa de Contratación de las Indias para que entreguen lo que viene en las flotas de Nueva España y Tierra Firme, sin embargo, de la cédula de 14 de agosto de este año. Fechada en San Lorenzo a 7 de septiembre de 1574. [De la cédula se conserva borrador al folio 48]. Add. 28.357 (52-54)
- 48. Carta del Cabildo de la Santa Iglesia de Sevilla «sobre la persecución que el doctor Matías Rodríguez, canónigo de Jaén, hace a Don Alonso de Coloma, y en creencia del canónigo Alvaro de Losada». [Hay más documentación sobre este asunto en este tomo y en el siguiente]. Add. 28.348 (330-332)
- 49. «Lo que se ha platicado y Juan Núñez de Illescas procuró encaminar con Sevilla y él hará lo que le toca, siendo S. M. dello servido». [30 de diciembre de 1573]. Add. 28.368 (5-12)
- 50. Papeles de Cebrián de Caritate «sobre la necesidad que hay de corregir los vicios y abusos de Sevilla, sobre todo en materia de oficios públicos». [Carta a S. M., fechada el 4 de marzo de 1577].

  Add. 28.368 (52-58)

[7]

- 51. Copia de un papel sobre la erección en Sevilla de la «Noble Junta de Cavalleros Genoveses». Add. 21.449 (343-345)
- 52. Admoniciones dadas por los Padres Jesuitas del Colegio de Sevilla. [En latín]. Add. 20.915 (92-126)
- 53. Memorial anónimo a S. M., relativo a la quiebra del Banco de Morga en Sevilla y operaciones del alcalde Alvaro de Toledo, enviado allí por juez comisario. Add. 28.342 (170-172)
- 54. «Memorial de Mos. deçeli (sic) en nombre de los sesenta archeros que hizieron el viaje de Yustu acompañando los cuerpos reales, pidiendo el oficio de escribano mayor de Aduanas y cosas vedadas de Sevilla y su partido, vacante por muerte de Don Lorenço Galíndez de Carvajal. Madrid, 9 de septiembre de 1575». [Original].

  Add. 28.369 (4)
- 55. Carta del Conde de Barajas a Mateo Vázquez, manifestando «que ha procurado que las personas devotas y de buena vida que hay en aquella ciudad hagan oraciones y rogativas por la salud de S. M.» (Fechada el 12 de diciembre de 1577. [Ológrafa].

  Add. 28.340 (332-334)
- Carta de Fray Miguel de Valcárcel a Felipe II sobre la detención en Sevilla del obispo de Salamina. 24 de diciembre de 1578. [Ológrafa]. Add. 28.341 (189-191)
- 57. Carta a Felipe II de los diputados y administradores de la cárcel de Sevilla «sobre la necesidad que padecen los pressos, los quales son tantos que a veces pasan de 1.300». [Sevilla, 5 de mayo de 1579].

  Add. 28.341 (341-343)
- 58. Carta del asistente de Sevilla conde del Villar a S. M. «cerca de lo que sucedió en el incendio de la pólvora en Triana, con una información de las diligencias y lo que ha pasado en ello».

  Sevilla, 20 de mayo de 1579. Add. 28.353 (144-163)
- 59. Comedia antigua titulada *La libertad de España por Bernardo del Carpio*. Año 1579. Su autor, Juan de la Cueva. [Al final de la nota que dice: «Esta farsa fue representada la primera vez por Pedro Saldaña, famoso representante en Sevilla, en las Atarazanas, siendo asistente Don Francisco Zapata de Cisneros, Conde de Barajas». [Copia del siglo XIX]. Add. 27.759 (1-54)
- 60. Comedia La muerte del Rey Don Sancho y reto de Zamora por Diego Ordóñez. Su autor, Juan de la Cueva. [Copia del XIX. Al final se lee: «Esta farsa fue representada la primera

vez en Sevilla, año de 1579, siendo asistente de ella Don Francisco Zapata Cisneros, Conde de Barajas. Representóla Alonso Rodríguez, autor de Comedias en la Huerta de Doña Elvira»].

Add. 27.759 (55-fin)

61. Carta al arzobispo (de Sevilla?) sobre la copia del libro de las Etimologías, en castellano, que aquella Iglesia mandó para la librería de San Lorenzo el Real. Medellín, 1 de mayo de 1580.

Add. 28.357 (344)

- 62. Carta del señor Juan Fernández Cogollos a Mateo Vázquez, «remitiendo copia de una carta en que avisa al presidente [del Consejo de Castilla] de ciertos excesos de los alcaldes». Sevilla, 1 de junio de 1580. [Siguen varios documentos sobre el asunto].

  Add. 28.342 (55-60)
- 63. «Traslado bien y fielmente sacado de las Ordenanzas para el Prior y Cónsules de la Universidad de los mercaderes de la ciudad de Sevilla». (Estas ordenanzas fueron confirmadas por Felipe II en 1556 e impresas en el año 1671).
- 64. Rodrigo de Xerez suplica se le perpetúe el oficio de correo mayor de Sevilla, «como tiene el de los negocios de Indias». Sevilla, 20 de junio de 1580. Add. 28.369 (25-28)
- Rodrigo de Xerez: «Copia del asiento tomado con el Prior e Cónsules de Sevilla sobre el almoxarifazgo, precedida de un memorial del mismo y cédula de S. M. 1580». Add. 28.369 (29-34)
- 66. «Relación de las condiciones con que se arriendan los Almoxarifazgos Mayor y de Indias de Sevilla». [Se repiten al folio 151 las «Condiciones que pide la Universidad de mercaderes de Sevilla en el arrendamientos de los almoxarifazgos». Original].

Add. 28.369 (76-78)

- 67. Carta de Rodrigo de Xerez al Conde de Barajas y a Mateo Vázquez, «proponiendo medios para que Sevilla alargue los dos años que le quedan de los almoxarifazgos». Sevilla, último de julio de 1580. [Carta original, ológrafa]. Add. 28.369 (40-42)
- 68. «Lo que paresció en el Consejo de Hacienda sobre la segunda condición de la Universidad de mercaderes de Sevilla para los almoxarifazgos. Julio, 1580». Add. 28.369 (43-45)
- 69. Respuestas a las condiciones que pide la ciudad de Sevilla sobre el arrendamiento de los almoxarifazgos. Add. 28.369 (157-159)

[9]

1

- 70. «Lo que ocurre cerca de algunos puntos del asiento tomado con Prior y Cónsules de Sevilla sobre almoxarifazgos». [Sigue la respuesta y otra copia al folio 196]. Add. 28.369 (175-185)
- 71. «Memorial a S. M. del Correo Mayor de Sevilla, Rodrigo de Xerez, sobre los servicios que prestó cuando con otros compañeros se encargó de los almoxarifazgos por no haberlos querido tomar la ciudad». [Sigue otra copia al folio 220].

  Add. 28.369 (216-218)
- 72. «Lo que se a tratado conmigo y a pasado sobre los almoxarifazgos de Sevilla, el Mayor y el de Indias, es lo siguiente...» [Originial de Rodrigo de Xerez]. Add. 28.369 (21-23)
- 73. Carta de Rodrigo de Xerez a Mateo Vázquez, fechada en Sevilla el 2 de agosto de 1580. Pide ser restituido en su honor por la condena de cien ducados de multa, sin culpa, a más de la suspensión por un año de su oficio de Correo Mayor de la Casa de Contratación. [Ológrafa]. Add. 28.369 (45-47)
- 74. Memoriales del Correo Mayor de Sevilla, Rodrigo de Xerez.
  [Originales]. Add. 28.369 (54-58)
- 75. Memorial del Prior y Cónsules de Sevilla sobre la concesión de los almoxarifazgos. [Original]. Add. 28.369 (155-157)
- Advertencias sobre los almoxarifazgos de Sevilla. [Al final se lee: Todo esto pasa a la letra y está por escrito»].
   Add. 28.369 (218-220)
- 77. Condiciones que el Prior y Cónsules de Sevilla piden sobre los almoxarifazgos. [Hay dos escritos diferentes con diferentes firmantes. Siguen las respuestas y decretos del Consejo. Son copias]. Add. 28.369 (165-174)
- Carta de la ciudad de Sevilla a S. M. sobre que no conviene dar los almoxarifazgos al Prior y Cónsules, y menos en condición de repartimiento. [Con sello y firma de los regidores].
   Add. 28.369 (65)
- 79. Carta del licenciado Benito Ramírez Valtodano a S. M. «sobre los fraudes que en Sevilla se cometen contra la Real Hacienda». Sevilla, 28 de enero de 1581. Add. 28.342 (209-211)
- 80. Carta del Presidente de Hacienda a S. M. sobre el asunto de Rodrigo de Xerez. Fechada el 12 de enero de 1581. [Nota al dorso de letra de S. M.] Add. 28.369 (206)

144 [10]

- 81. «Copia de Real Cédula para que el licenciado Spinosa, juez de Audiencia de los Grados de la ciudad de Sevilla, averigüe lo más secretamente que pueda del licenciado Benito Rodríguez (sic) quien es el autor de un papel o memoria que empieza: «Las astucias de Fulán», y este Fulán se entiende por Francisco Duarte, y llamado a su presencia le examine bajo juramento sobre las cosas que en dicha memoria se dicen». Elvas, 12 de enero de 1581. [A continuación (folio 295) se incluye dicha memoria].
- 82. «Relación del estado en que está lo que se ha tratado y practicado con el Prior y Cónsules de Sevilla sobre lo del almoxarifazgo».

  Add. 28.369 (209-211)
- 83. «Las condiciones más importantes que parece se deben pedir y en las que no combiene venir para el arrendamiento de que se trata de los almoxarifazgos Mayor y de Indias».

Add. 28.369 (214-216)

- 84. «Poder que el Prior [Gonzalo López] y Cónsules [Juan Alonso de Medina, Diego Díaz Becerril y otros] de la Universidad de mercaderes de Sevilla otorgaron en 30 de mayo de 1581 en favor de Rodrigo de Xerez, Jurado y Correo Mayor de Sevilla, y Alonso de Medina para presentarlos en la Corte de S. M. en la materia de los almoxarifazgos». Add. 28.369 (163-165)
- 85. Cédula del Consejo [de Castilla] para el Regente y Jueces de la Audiencia de Sevilla «concediéndoles licencia para salir de la ciudad mediante la peste que padece». [Original. Sigue una carta del Asistente, Conde de Coruña, dando cuenta de la peste que sufría la ciudad. 12-IV-1581]. Add. 28.342 (252)
- 86. Carta del doctor Cogollos a S. M. «sobre haber los alcaldes de Sevilla procedido con toda justificación en el castigo de pecados públicos y prisiones de mugeres durante la Semana Santa». Sevilla, 11 de junio de 1581. Add. 28.342 (327-332)
- 87. Capítulo de carta de Sevilla, 21 de junio, escrito por Agustín Spínola a Baltasar Cataño (sic). [Comienza: «En lo que toca a la enfermedad de esta ciudad»]. Add. 28.352 (222-224)
- 88. Carta de Mateo Vázquez al Cabildo de la Santa Iglesia de Sevilla «para que enbíen luego un tiple y un tenor para la Capilla de S. M.» Fechada el 21 de junio de 1581. Add. 28.357 (435-438)
- 89. Carta de S. M. [Felipe II] al Duque de Medina Sidonia «sobre haber enviado al Marqués de Favara [en Sicilia] a decir que

[11] 145

Fr. Simpliciano, a quien mandó prender, se escapó, y que si pareciese por Sevilla convendrá entretenerle». Lisboa, 1 de agosto de 1581.

Add. 28.357 (457-459)

90. Relación de la traslación de los cuerpos santos e imagen de Nuestra Señora a la Capilla de los Reyes de Sevilla.

Add. 28.353 (108-110)

- 91. Carta del Conde del Villar a Mateo Vázquez, fechada en Sevilla, 15 de agosto de 1581, «que la translación que se hizo de las imágenes y cuerpos reales de la capilla antigua a la nueva una de las más señaladas cosas que se han visto jamás allí; pide licencia para que tanto la relación de dicha translación, que a su tiempo se remitió a S. M. como la de la peste que hubo este año, se impriman por Juan Vilela». Add. 28.342 (404-406)
- 92. Carta de la ciudad de Sevilla a S. M. «representando la falta que allí haze el Prelado». Fechada el 5 de septiembre de 1581.

  Add. 28.343 (5-7)
- 93. Carta de Juan Núñez a Mateo Vázquez «pidiendo licencia para celebrar ciertas fiestas en Sevilla, la qual S. M. concedió por decreto de su puño y letra». 12 de noviembre de 1581.

  Add. 28.343 (84)
- 94. Carta de la ciudad de Sevilla a S. M. «con la hora buena (sic) de la Victoria de la Armada». 30 de agosto de 1582.

Add. 28.343 (327-329)

- 95. «Orden de S. M. para la forma de la obra de la Lonja de Sevilla para el comercio de ella». Año de 1582. Add. 21.449 (2-6)
- 96. «Copia de un capítulo del asiento y concierto que con Juan Antonio del Alcáçar, en nombre de la ciudad de Sevilla, se tomó sobre lo de los privilegios de hidalguías». 1582. Add. 28.369 (84)
- 97. Carta de S. M. al Conde de Olivares [Embajador en Roma], fechada el 22 de noviembre de 1582, con presentación de 7.900 ducados de pensión sobre el Arzobispado de Sevilla. [Original. Sigue otra a S. S. Gregorio XIII sobre lo mismo].

  Add. 28.358 (188-190)
- 98. Carta de Don Hierónimo de Montalvo a Mateo Vázquez «sobre la comisión que tiene juntamente con el Conde del Villar para averiguar lo que hay en materia de almoxarifazgos». Sevilla, 13 de marzo de 1583. [Ológrafa]. Add. 28.369 (100-102)

- 99. Informe del Contador Garnica sobre los almoxarifazgos de Sevilla. Madrid, a 19 de marzo de 1583. Add. 28.369 (85-87)
- 100. Carta de Gaspar de Ribera a Mateo Vázquez, fechada en Sevilla, a 14 de mayo de 1583. «Si ha de volver a Sevilla la administración de los almoxarifazgos, como se dice, convendrá mucho para los intereses de S. M. que haya allí persona entendida y de zelo. Suplica se acuerde de él, según se le ofreció».

Add. 28.369 (111-114)

- Informe de la Junta de los almoxarifazgos a S. M. «sobre lo que 101. está haciendo en Sevilla Rodrigo de Xerez». [Con la respuesta y resolución de S. M. al margen, de letra de Mateo Vázquez]. Madrid, 19 de mayo de 1583. Add. 28.369 (114-117)
- «Lo que en substancia contiene la relación que se ha embiado a Sevilla cerca de lo que toca a los derechos del almoxarifazgo de Sanlúcar y lo que allí pasa en quanto a esto». Add. 28.369 (188-190)
- Informe de la Junta a S. M., en 25 de mayo de 1583. con lar-103. ga respuesta al margen, de puño y letra de S. M. [Precede una consulta de la Junta al folio 117] Add 28.369 (120-123)
- 104. Carta del Conde del Villar a Mateo Vázquez «sobre lo que el Marqués de Villamanrique, Don Jerónimo de Montalvo, Don Diego Ortiz de Melgarejo y Don Pedro Díaz Herrera se han encargado hacer para la buena conclusión del asunto de los almoxarifazgos». Fechada el 4 de junio de 1583. [Ológrafa]. Add. 28.369 (132-135)
- 105. Carta del Conde del Villar a S. M., con fecha del 4 de junio de 1583. [En ella se colige que Sevilla tomará las rentas de los almoraxarifazgos, con crecimiento de diez cuentos cada año]. Add. 28.369 (126-128)
- Consulta de la Junta en 12 de junio de 1583 «sobre lo que con-106. viene tratar con Rodrigo de Xerez para que haga dejación de la renta». [Con la resolución de S. M. al margen]. Add. 28.369 (135-138)
- Declaración hecha en Madrid por los contadores y oidores del 107. Consejo de la Contaduría Mayor de Hacienda en el pleito sobre los recaudadores de las rentas de los Almoxarifazgos Mayor y de Indias. 1583. Add. 28.369 (87)
- 108. El Consejo de Hacienda a S. M., a 24 de junio de 1583 sobre

- los almoxarifazgos. [Con la respuesta de puño y letra de S.M.]
  Add. 28.369 (141-145)
- 109. «Lo que el asistente de Sevilla y la comisión acordaron que se replicase y dixese al Marqués de Auñón en respuesta de lo que se decretó en Consejo de Hacienda al primer memorial que Sevilla dio sobre lo del Almoxarifazgo Mayor y lo que al Consejo pareció sobre esto». Add. 28.369 (159-162)
- 110. Copia de lo que se asienta y concierta con Rodrigo de Xerez en nombre de la Universidad de mercaderes de Sevilla.

Add. 28.369 (201-206)

- 111. Memorial del Cónsul de Sevilla, Juan Alonso de Medina, pidiendo se le consigne una pensión de 500 ducados anuales «por lo mucho que ha servido en el asiento de los almoxarifazgos».
  Add. 28.369 (190-192)
- 112. Carta del Conde de Orgaz [Don Juan Hurtado de Mendoza] a S. M., fechada en Sevilla el 16 de abril de 1586, «que pareciéndole que de la venta de hidalguía se podía sacar alguna buena ayuda a los gastos forçosos de S. M., lo ha propuesto a la ciudad, la qual vendrá en ello». [Sigue carta de M. Vázquez al Presidente de Hacienda sobre la propuesta anterior, con la contestación al margen de dicho Presidente]. Add. 28.368 (304-307)
- 113. El Embajador del Emperador escribe sobre pensión para el Cardenal de Austria en el Arzobispado de Sevilla. Madrid, 15 de noviembre de 1586. Add. 28.371 (103-105)
- 114. Carta del Cardenal Rodrigo de Castro, Arzobispo de Sevilla, a Felipe II (28 de julio de 1586). [Le dice que tendrá en su compañía al Obispo Rosende, irlandés, según se le manda y que ya lo ha ocupado en actos pontificales]. Add. 28.372 (114-116)
- 115. Carta del licenciado Don Juan de Acuña a Felipe II sobre la visita a la Audiencia de Sevilla. Madrid, 7 de agosto de 1587. Add. 28.347 (115-117)
- 116. Carta de Rodrigo de Xerez a M. Vázquez, remitiendo copia del «asiento que en Badajoz se tomó con los de Sevilla» y «la memoria de lo que toca a la plata de Nueva España». [Original]. Add. 28.369 (78-80)
- 117. [Memorial ajustado]. «Por el doctor Don Pedro de Marmolejo, del Real Consejo de Indias, y presidente de la Contratación de Sevilla, en pretensión de que los administradores de la

148 [14]

Aberia (sic) le han de pagar el trabajo y ocupación que tiene en las causas negocios y pleitos del asiento». [Original].

Add. 13.992 (74-76)

- 118. Carta de Lope de Cuevas a M. Vázquez «que habrá de ir a Roma a negocios de la Iglesia de Sevilla, por no haberlo podido escusar». Sevilla, 15 de noviembre de 1588. Add. 28.349 (44-46)
- 119. Carta del Marqués de La Algaba [Don Francisco de Guzmán] a M. Vázquez, «que conviene que vaya un asistente a Sevilla con brevedad». Fechada el 16 de diciembre de 1588. Add. 28.349 (69-71)
- 120. Carta del licenciado Beltrán de Guevara, regente de Sevilla, a Mateo Vázquez, con la relación de lo que toca a aquella Audiencia. 20 de julio de 1589. Add. 28.349 (150-154)
- 121. Autos de fe [¿en Sevilla?] Año de 1592. Add. 21.447 (95-99)
- 122. Oficios reales de la Casa de Contratación. [Se repite en Harl. 6.275 (43)]. Harl. 3.315 (60 v)
- 123. «Memoria de las flotas del Rey de España que salen cada año assi de Sevilla como de Cádiz para Tierra Firme, Nueva España, Honduras, La Havana y otras diferentes plaças y islas».
  [S. A.] Harl. 4.453 ((306-fin))
- 124. Carta del licenciado Barrionuevo a Mateo Vázquez sobre la reducción de los hospitales de Sevilla. Fechada el 28 de mayo de 1588. Add. 28.348 (82-84)
- 125. «Informe en el pleyto de los ynteresados del Perú con los mercaderes de plata de Sevilla, sobre la yntroducción de la Vaxa de Ley en las barras que vienen de aquellos Reynos».

P.B. 1.322, l. 7 (n. 10)

126. «Relación del hecho del pleyto que los ynteressados del Perú y de Sevilla en las barras de plata que traen de aquel Reyno, yntentaron contra los mercaderes de plata ante el Presidente y Juezes de la Casa de la Contratación de dicha ciudad».

P.B. 1.322, l. 7 (n. 11)

- 127. «Memorial de los Corregimientos del Reyno y otros oficios, audiencias y chancillerías, como son Valladolid, Granada, Galizia, Sevilla, Canarias, con las provisiones que hay en cada una».

  Add. 28.353 (163-181)
- 128. La Corona de Hespaña: Historia que trata de los reinos, seño-

- ríos y estados del Rey de España, con sus orígenes, sucesión y blasones. Escrívese primero de invención y significación de las armas y leyes de Armería. Al Rey Don Felipe III, N. Sr. La escribió Joan de Aguirre, vezino de Sevilla. Año de 1600. [Obra original, según Gayangos].

  Add. 16.957
- 129. «Lo que el marqués de Montesclaros (Don Juan de Mendoza y Luna) refirió a boca en el Cavildo de Sevilla en 31 de octubre de 1600 sobre la concesión de millones».
   Sl. 3.610 (22-24 v)
- 130. «Carta de Don Juan de Borja al Duque de Lerma sobre que en Sevilla se prepara otro Auto de Fe, para el cual están presas otras 25 ó 30 personas. Valladolid, 30 de octubre de 1604».
  [Se incluye la respuesta del Duque, fechada el 2 de noviembre de dicho año].
  Add. 28.425 (250-252)
- 131. Carta de la Casa de Contratación de Sevilla a S. M. remitiéndole el informe sobre la forma de «fundir y ensayar el oro» en el Reino de Nueva Granada. Fechada en Sevilla el 18 de agosto de 1605. [Original]. Add. 13.992 (345-356)
- 132. «Consulta original de los juezes y contadores de la Casa de Contratación de Sevilla, fechada en dicha ciudad, a 24 de julio de 1607, acerca de las ordenanzas en el fundir y ensayar el oro, remitidas a su examen». Add. 13.992 (345-347)
- 134. «Memorial del estado del pleito entre la ciudad de Sevilla y Pedro Negrete, escribano mayor». [Original]. Add. 28.369 (192-196)
- 135. «Memorial de Sevilla a S. M. en queja del Presidente del Consejo, de quien dice hallarse desfavorecida en sus negocios».

  Add: 28.343 (143-145)
- 136. «Memorial de Sevilla, sobre provisión de bastimentos y facultad que pide para repartir los gastos por sisa». (Copia).

  Add. 28.342 (270)
- 137. Carta del Cabildo de los jurados de Sevilla a Mateo Vázquez, «para que se vea en el Consejo un pleito que tienen sobre los assientos de dicho Cabildo». Add. 28.347 (231-233)
- 138. «Los puntos que paresce se pueden poner en la comisión secreta

## Catálogo de documentos sevillanos que se conservan en el Museo Británico

- que se a de dar al licenciado Beltrán de Guevara, regente de la Audiencia de Sevilla». [Más sobre esto en fol. 304-306]. Add. 28.358 (419)
- 139. Informe sobre una súplica de la ciudad de Sevilla.

  Add. 28.345 (328-329)
- 140. Décimas a Don Francisco Rubio, corregidor de Sevilla. Comienzan: «Señor Rubio, siendo un Pirro».
   Eg. 316 (151-fin)
- 141. «Dézimas que en alabanzas de las Cathólicas Magestades y Altezas, en ocasión de haber onrrado con sus Reales personas la muy noble y leal ciudad de Sevilla, escrivió un leal afecto a un amigo suyo refiriéndole algo de la opulencia con que se portó a su entrada esta gran ciudad». [Comienzan: «Pues no puedo negar...»]

  Add. 17.701 (95-101)
- 142. Carta de Diego de Alburquerque, jurado y vezino de Sevilla, a Felipe II «sobre unas ordenanças contra los refinadores de açúcar hechas por aquella ciudad». Add. 28.339 (301-303)
- 143. «Satisfacción a las objeciones que opone el Comercio de Sevilla para que no se haga el asiento de la grana». [Original].

  Add. 13.975 (211-215)
- 144. «Consultas del Consejo respecto a la Lonja y Casa de la Moneda de Sevilla e informe de Joan de Minjares, y también en lo que propone Juan de Ossorio, veedor del Bosque y capellán de S. M.»

  Add. 28.345 (19-21)
- 145. «Apuntamiento para el pleyto que el señor fiscal del Consejo Real trata contra Francisco Bautista Beutín, ensayador de la Casa de la Moneda de Sevilla». P. B. 1.322, l. 7 (n. 5)
- 146. Papel borrador resumiendo las órdenes de S. M. referentes a la Casa Lonja, Casa de la Moneda y Herrerías en la Puerta de Xerez y del Oro.
   Add. 28.345 (19)
- 147. «La alançada de tierra sevillana, según Pedro del Olmo, maestro medidor mayor, tiene 400 estadales y cada estadal quatro baras y ochava». Add. 17.701 (51-53)
- 148. Memorial de Tomás de Cardona, vecino de Sevilla, «proponiendo arbitrios para el desempeño del erario público». [Sigue otro «Memorial del mismo». Se repite en Add. 21.449 (162-241»)].

  Add. 14.015 (228-242)
- 149. Memorial de los comerciantes de Sevilla y su ciudad para que

- se la vuelva por concierto la administración del derecho del cuatro por ciento para pagar con ello los acreedores de tributos». [Original].

  Add. 14.015 (255-fin)
- 150. «Demonstración de cómo cada marco de plata de S. M. y particulares que se entrega en Sevilla a los compradores de plata para que la fundan y entreguen en la Casa de la Moneda de ella, puesto a la ley de 11 dineros, y quatro granos para labrarlo en reales tienen igual correspondencia la de S. M. y la de particulares».

  P. B. 1.322, l. 7 (n. 7)
- 151. «Por Francisco Pablo, capataz de la Casa de la Moneda de Sevilla, con el Concejo, Justicia y Regimiento de la villa de Coria, para que V. M. confirme el auto del doctor Corionero (sic), regente de la Audiencia de la dicha ciudad y juez de Comisión para la observancia y guarda de los privilegios y ynmunidades concedidas por las leyes reales a los officiales de la dicha Casa de la Moneda». [Firmado: Lic. Marchena. Sigue otro papel sobre lo mismo].
  P. B. 1.322, l. 7 (n. 12)
- 152. Escritura de juro a favor de Don Pedro y Don Juan de Esquivel sobre los mayorazgos que fundaron en Sevilla don Alonso de Esquivel y Don Hernando de la Vega. 4 de septiembre de 1613.

  Eg. 483 (n. 1)
- 153. Carta de Bernardino de Escalante, presbítero administrador del Hospital del Cardenal en Sevilla, hermano mayor de la Cofradía de los familiares del Santo Oficio, fecha en 10 de noviembre de 1604, en que se refiere la suspensión del Auto de la Inquisición publicado para el día 3 de noviembre, la qual el inquisidor Don Fernando de Azevedo remitió al inquisidor general.

  Don Juan de Zúñiga. [Copia]. Add. 21.447 (99-132)
- 154. Ordenes del Consejo de Hacienda relativas al laboreo de monedas de cobre en Sevilla. Año 1621. Add. 21.449 (10-12)
- 155. Inscripciones antiguas que vio y leyó el doctor Rodrigo Caro visitando el Arzobispado de Sevilla. Años de 1621, 1622, 1623, 1624 y 1625. (Algunas fueron impresas en 1851 en el *Memorial histórico español*, páginas 345-476). Add. 10.243 (172-193)
- 156. Adiciones al Principado y antigüedad de Sevilla y su convento jurídico del doctor Rodrigo Caro (con dibujos de medallas e inscripciones. Impreso en el *Memorial*, 353-488). Add. 10.243 (223-240)
- 157. Adiciones al convento jurídico, sacadas de la Geografía del Nubiense, por el doctor Rodrigo Caro. Add. 10.243 (309-323)

- 158. Respuesta a Don Martín de Anaya Maldonado por el doctor Rodrigo Caro sobre el rezo de la Santa Iglesia de Sevilla. Add. 10.243 (278 v.-309)
- 159. Alboroto en Sevilla con soldados de galeras. Año de 1619. Eg. 2.059 (338-341)
- 160. Quema en Sevilla del Coliseo de las Comedias. Año de 1620. Eg. 2.059 (341)
- 161. Memorial del arzobispo de Sevilla, don Luis de Salcedo y Azcona, y del deán y capítulo del Cabildo hispalense, representando la insuficiencia de sus rentas.

  Eg. 449 (132-167)
- 162. Representación de Don Alonso Delgado y Guzmán, vecino de Sevilla, sobre el comercio a Indias. Add. 21.449 (386-417)
- 163. «Instrucción y orden de lo que an de guardar y cumplir en el usso y exercicio de sus oficios los escrivanos mayores de las armadas y flotas que navegan en la carrera de Indias. [Precede un memorial firmado por los escribanos hispalenses Don Francisco de Tejada y Mendoza, Don Juan A. López de Calatayud y Don Antonio Manrique, en Sevilla, a 13 de junio de 1617, dirigido a Felipe III. Hay en el tomo más papeles sobre la Casa de Contratación].

  Add. 13.975 (62-74)
- 164. «Escritura de venta de juro perpetuo de 110.000 maravedís anuales a favor de Don Antonio Covarrubias, juez y canónigo de la Santa Iglesia de la Ciudad de Sevilla, y sus herederos». San Lorenzo del Escorial, 8 de setiembre de 1618 [con sello]. Add. 22.145
- 165. «Memoria que dio el veinticuatro de Sevilla Corral, de los juros que se pagaban en la Casa de Contratación». [Hay otros documentos sobre la misma Casa de Contratación].

  Add. 28.342 (394-396)
- 166. Otra consulta sobre la visita de los almoxarifazgos de Sevilla.
  (11 de marzo de 1622). Add. 14.017 (146-148)
- 167. Consulta original del Consejo sobre las causas de unos ingleses que residen en Sevilla [con la contestación hológrafa del Rey]. Fechada a 20 de diciembre de 1622. Eg. 1.509 (77-79)
- 168. Carta remitiendo a la Junta de Armadas los avisos que un confidente ha enviado de Sevilla, relativos a la flota que se hace a Olanda. (Madrid, 16 de febrero de 1623). Eg. 335 (283)

[19]

- 169. Carta de S. M. al Presidente de Castilla, remitiéndole un memorial de los Jurados de Sevilla acerca de la licencia que se les denegó para andar en coches. Madrid, 26 de mayo de 1623.
  Eg. 335 (402)
- 170. «Al Presidente de Hacienda para que luego que el Consejo reciba de la Casa de la Contratación de Sevilla nota circunstanciada de los dineros, oro, plata, etc., que traen los galeones que acaban de llegar de las Indias se le envía una relación». (Madrid, 10 de junio de 1623).
- 171. «Al Patriarca de las Indias para que escriba a la Casa de la Contratación de Sevilla que todo el dinero que huviere venido en los galeones y flota de las Indias por quenta de la Cruzada se entregue a quien se ordenare por el Consejo de Hacienda. (Madrid, 20 de junio de 1623). Eg. 335 (446)
- 172. Carta a Bartolomé de Anaya para que según lo consultado por la Junta de Guerra de Indias «se destine cierta artillería de la que hay en Sevilla para juntarla con la que se ha de llevar a la punta de Araya y fuerte que allí se hace». (Madrid, 17 de junio de 1623).

  Eg. 335 (442v)
- 173. «Carta al secretario Garci Pérez de Araciel sobre la instancia que el Colegio y Universidad de Sevilla hace con el conde de Olivares para que sea su Patrón y Protector». Madrid, 9 de marzo de 1623.

  Eg. 335 (319)
- 174. Merced de un hábito a Don Andrés de las Infantas y Mendoza, regente de Sevilla. A 13 de marzo de 1623. Eg. 335 (320)
- 175. «Al Presidente del Consejo (de Castilla) haciendo merced a los Jueces de la Junta de la visita de los almoxarifazgos de Sevilla y al fiscal de la misma de 600 ducados de ayuda de costas anuales». Madrid, 19 de mayo de 1623. Eg. 335 (394 v.)
- 176. «Carta al Presidente del Consejo (de Castilla) para que se le ordene a Don Fernando Pizarro y Orellana dexe su voto en el negocio del duque de Alcalá con la ciudad de Sevilla sobre la repartición del agua». (Madrid, 23 de mayo de 1623). Eg. 335 (402)
- 177. «Al Presidente de Hacienda, remitiéndole un memorial de los Sargentos Mayores de la tierra de Sevilla sobre la paga y situación de sus sueldos». Madrid, 17 de junio de 1623. Eg. 335 (442 v.)
- 178. «Al Presidente del Consejo de Castilla para que se vea un papel del Embaxador del Emperador (Fernando II) sobre el agravio

- que en Sevilla se ha hecho a un capitán del Rey de Dinamarca». Madrid, 25 de junio de 1623. Eg. 335 (453 v.)
- 179. Consulta de la Junta de competencias acerca de quien ha de entender en el proceso de Don Fernando de Saavedra, alguacil mayor de la Inquisición de Sevilla. Madrid, 7 de mayo de 1625.
  [Original]. Eg. 345 (201-203)
- 180. «Sumario de los papeles y antecedentes que la Inquisición tiene para guiarse en el asunto del Alguacil Mayor de Sevilla». [Se refiere a Don Fernando de Saavedra]. Eg. 345 (203-208)
- 181. «Junta de Curiosidades y Relaciones que en esta ciudad de Sevilla an salido desde el año de 1623 hasta el de 1635. Recogidas por el Lic. Don Andrés Fernández de León y Ledesma, advogado de pressos de el Santo Oficio de la Inquisición de Sevilla. Puestas por su orden los sucessos cada año de por sí, con diferente tabla para que aya más facilidad en buscarlas. En Sevilla, año de 1638). [Unas están impresas, otras mss.]
- 182. «Ordenes enviadas a Sancho Hurtado de la Puerta para que suspendiera todos los procesos contra los jueces de la Casa de Contratación de Sevilla» (13-II-1625). Eg. 320 (46)
- 183. Consulta del Consejo de Estado sobre una relación de la Casa de Contratación de Sevilla acerca de la nueva «Pragmática».
  (2 de junio de 1625).

  Eg. 321 (15)
- 194. Sobre el salario asignado al oficio de Teniente de Alguacil Mayor de la Casa de Contratación de Sevilla. (7 de noviembre de 1625). [En este volumen hay muchos documentos sobre la Casa de Contratación].

  Eg. 321 (92)
- 185. Sucesos de Cádiz desde primero de noviembre hasta el 8 del mismo mes. Año 1625. Venida del inglés y su retirada. [Trata del envío de tropas de Sevilla]. Add. 21.439 (15-20 v.)
- 186. «Copia de la carta que el Sr. Don Fernando Girón, Capitán General de la Infantería de Cádiz, embió al Excmo. Sr. Duque de Medina y la orden que del Consejo se le embió al Sr. Don Fadrique de Toledo, con el valeroso hecho que hizo el mancebo platero, hijo de Sevilla, en Cádiz, año de 1625». Add. 21.439 (10-15)
- 187. «La ciudad de Sevilla pidiendo que del donativo que se ha hecho en ella y su tierra se le presten 40.000 ducados». (18 de agosto de 1626). [Sigue otra consulta sobre lo mismo]. Eg. 319 (79)

[21]

- 188. «Relación de la avenida del río de Sevilla y de su inundación a los últimos de enero de 1626». Add. 20.915 (364-375)
- a otros pueblos de Andalucía se a sobrevenido por las grandes avenidas del Guadalquivir este año (de) 1626 en su primero mes, víspera de la corvenación (sic) del grande apóstol, a las 12 de la noche». [Comienza: «O madre y reyna del mundo...» Al margen se lee: «Al P. Pedro de Fonseca, con muchos saludos. La letra es de discípulo. Supla V. P. los yerros»].

Add. 20.915 (563-570)

- 190. «Memoria y relación de las personas, culpas, sentencias que ubo en el aucto público de fee que se celebró en esta ciudad de Sevilla el sábado 30 días del mes de noviembre deste año de 1626». [Original]. Add. 20.915 (49-64)
- 191. Sobre petición de la Casa de Contratación de Sevilla de 46 piezas de artillería para armar las naos de Honduras. (Junio de 1627).
- 192. «Memoria de un caso especial sucedido en esta ciudad de Sevilla en el monasterio de las Cuevas de monges cartuxos. Año de 1630». [Copia del XVIII]. Add. 17.705 (31-51)
- 193. Real Orden de 31 de agosto de 1634 pidiendo la canonización de San Fernando. [El copista dice que la *Historia de Sevilla*, de Zúñiga, no hace mención de esta cédula] Add. 21.439 (20 v.)
- 194. «Nombramiento de familiar del Santo Oficio de la Inquisición, a favor de Don Juan Bernal Suárez. Abogado de la Real Audiencia de Sevilla y vecino de Olivares». [Pergamino miniado, fechado en Sevilla, Real Castillo de Triana, el 18 de marzo de 1641].

  Add. Ch. 44.530
- 195. «Memorial de la ciudad de Sevilla sobre una pragmática que el Asistente, conde de la Puebla (del Maestre, Don Lorenzo de Cárdenas), publicó el jueves 6 de enero de 1650 acerca de los reales de a 8 labrados en el Pirú» [sic]. Add. 28.489 (n.º 41)
- 196. «Quaderno de los acuerdos fechos por el Presidente y Señores de la comisión formada por la ciudad (de Sevilla) para reformar los precios de todos los oficios en 1650». [Original]... Add. 20.977 (74-90)
- 197. «Sublevación de Sevilla, año de 1652, en forma de relación o carta firmada por Diego Ruiz». P. B. 1.322 k, 13 (n. 20)

- 198. «Relación de los autos de competencia entre la Audiencia Real de la ciudad de Sevilla y el fiscal del Consejo del Tribunal de la Santa Inquisición de la dicha Ciudad sobre el conocimiento de la causa contra Don Felipe de Balmaseda y Bárcena, vecino della. Año de 1658».

  Eg. 337 (106-110)
- 199. «Copia de consulta del Consejo de Indias en 2 de septiembre de 1669 dando quenta a S. M. de lo que ha escrito la Cassa de la Contratación acerca del embarazo que el Gobernador de Cádiz puso al Juez oficial de ella, que asistió al apresto de los últimos galeones, ympidiéndole algunas diligencias que conducían al despacho dellos, para que S. M. mande se observe y guarde la jurisdicción de la cassa». Add. 13.992 (76-80)
- 200. Papel del consulado de Sevilla sobre la venta de esclavos negros en Indias. Sevilla, 25 de septiembre de 1670. [Encuadernado con otros impresos sobre el mismo asunto].
   P. B. 1.324 i. 3 (n.º 15)
- 201. «Testamento de Pedro de Valverde, mercader, vecino de Sevilla» [1670]. Sl. 2.802 (28-102)
- 202. «Papel del Consulado de Sevilla en que responde lo que se le ofrece tocante al siento de negros de Domingo Grillo». Sevilla, 25 de septiembre de 1671. P. B. 1.324 i. 3 (130-fin)
- 203. «Carta a un amigo, donde le refiere un penoso viaje». (Sevilla, 28 de diciembre de 1682). Add. 18.786 (51-53)
- 204. «Orden que ha de observar el Capitán Comandante de las tres Compañías que salen de Sevilla para el socorro de los Puertos marítimos». [¿1693?] Add. 21.439 (80)
- 205. «Partido de las Sargentías de la Capitanía General que tiene el Asistente de Sevilla en su Reinado». [Lista mss. sin fecha].

  Add. 21.448 (198)
- 206. «Particularidades que resultan de la representación hecha por el Prior y Cónsules de Sevilla desde 1689 a 1705 contra los cargos que les formó el fiscal del Consejo de Indias». [Sigue un «Acuerdo del comercio sobre lo mismo». 1707]. Add. 21.449 (60-77)
- 207. Relación del Auto de Sevilla de 1692. [Copia]. Eg. 1.887 (36-39)
- 208. Carta del Deán y Cabildo de Sevilla al Papa Paulo V a favor de la Inmaculada Concepción. [Copia]. Add. 20.915 (383)

- 209. Décimas compuestas a unos opositores en la Iglesia Patriarcal de Sevilla. [Comienzan: «Por hacer propia una capa…» Siglo XVIII]. Add. 17.701 (66-68)
- 210. «Juramento y pleyto omenaje que los Cavalleros Títulos de Castilla, residentes en la muy Noble y Leal Ciudad de Sevilla, hizieron el día diez de septiembre de 1701 en el Real Alcázar de ella, al Rey nuestro Señor D. Phelipe 5, Hijo del Gran Señor Delfín, que escrive Don Antonio Fr. de Flores». [Este homenaje fue recibido por el Asistente, marqués de Vallehermoso, por delegación del Rey recibida por R. O. de 19 de agosto de 1701].

Títulos que hicieron el Homenaje:

Lorezo de Avila, Conde de Valhermoso.

Francisco de Velasco, Marqués de Pozoblanco.

Juan Baltasar de Federigui, Conde de Villanueva.

Ignacio Moreno, Marqués de Serrezuela.

Diego Tello de Guzmán y Medina, Marqués de Paradas.

Francisco de Rivera y Tamariz, Marqués de Aguiar.

Manuel J. Vicentelo de Leca y Toledo, Conde de Cantillana.

Alonso de Vargas, Conde de Castellón.

Juan Eustaquio Vicentelo de Leca y Tello, Marqués de Brenes.

Juan Antonio de Valcárcel, Marqués de Medina.

Manuel de Velasco y Tovar, Marqués de Caltójar.

Pedro Manuel de Céspedes, Marqués de Villafranca (Alcalde Mayor).

Juan Gutiérrez Tello de Medina, padre del Marqués de Paradas (Provincial de la Sta. Hermandad).

Luis de Valcázar y Aguilar, Marqués de Torralba.

Francisco Miguel González de Aguilar y Rojas, Conde de Santa Gadea.

Bartolomé de Toledo, Marqués de Gelo.

Félix de Laiseca y Aloesso, Conde de la Laguna.

Nuño de Villavicencio, Conde de Cañete.

Fernando Tous de Monsalve, Conde de Benajiar (Alcalde Mayor).

Gonzalo Chacón, Marqués de la Peñuela.

Luis Pérez de Garayo, Conde de Lebrija.

Francisco de Peralta, Marqués de Iscar.

Miguel de Jáuregui y Guzmán, Marqués del Gandul.

Andrés de Madariaga, Marqués de Torres.

Pedro Verdugo, Conde de Torrepalma.

José de Olmos, Marqués de Villacinda.

Pedro Carrillo y Esquivel, Conde de Montemar.

Adrián Jácome, Marqués de Tablantes.

Alonso de Medina, Marqués de Buenavista.

Francisco Antonio de Soto y Guzmán, Marqués de Torre Soto.

Ramón de Torrezar, Marqués de Torrezar.

Juan Fernández de Hinestrosa, Marqués de la Cueva del Rey.

Martín Damiano, Marqués de la Torre de Gines.

Francisco Bucareli, Marqués de Vallehermoso.

Bartolomé Tous y Monsalve, Marqués de Campoverde.

Antonio de Federigui, Marqués de Paterna (Alguacil Mayor).

Bartolomé Barahona de Alarcón y Vara, Conde de Castillejo (Alguacil Mayor de la Inquisición).

Sl. 3.958 (33 y 34)

- 211. Título de Auditor de las Milicias de Sevilla y su tierra a Don Damián de Santa Cruz, en 2 de noviembre de 1705, refrendado por Don Josef Carrillo. Add. 21.439 (86)
- 212. «Copias del Real Despacho y cartas referentes a las órdenes de S. M. en la guerra de 1706... a la ciudad de Sevilla, por el Marqués de Villadarias». Add. 21.439 (87-90)
- 213. Censura del libro de Santa Ana compuesto por Doña Valentina Pinelo, monja de San Leandro, en Sevilla. [Original anónimo]. Add. 20.915 (346-349)
- 214. «Verdadero y curioso zumbático romance en que se declara el grazioso suceso que el día 20 de henero de este presente año de 1714 sucedió con los estudiantes de esta Universidad de Sevilla, prisión alevosa de unos y cobarde valentía de otros».

  [Comienza: «Oíd, mancebos discretos…»] Add. 17.701 (117-125)
- 215. «Memorial que dio al Arzobispado de Sevilla un montañés preso en la cárcel eclesiástica sobre palabra de matrimonio.

  Año de 1715».

  Eg. 358 (162 v.)
- 216. Informe acerca de la instancia hecha por Sevilla para que se la restituyan la Casa de Contratación y el Consulado que se mandaron llevar a Sevilla. [Duplicado imperfecto del n. 17 de Eg. 497).

  Eg. 498 (1-53)
- 217. Copia de una orden del duque de Deperda (sic) a Don Francisco Manuel de Herrera, sobre la suspensión de los decretos de S. M. relativos a que el Tribunal de la Contratación y Consulado vuelvan de Sevilla a Cádiz» (1 de enero de 1726). Add. 17.701(3)
- 218. «Carta escrita al General de la Merced por un apasionado suyo

sevillano sobre los jesuitas». Fechada en Sevilla, a 23 de julio de 1720. Firmada por Don Antonio de Robles.

Add. 10.250 (140 v.-161)

- 219. «Carta del Arzobispo de Sevilla, Don Luis de Salcedo y Azcona, al Conde de Torrehermosa, respondiendo al cargo que se le hizo de haber los ministros de su curia borrado de los despachos de Toledo el título de Iglesia Primada». [Sevilla, 7 de diciembre de 1723]. Add. 21.537 (210-218)
- 220. «Acuerdos de la Junta de Caballeros Diputados sobre el repartimiento del tercio de buque de la flota, entre los cosecheros de Sevilla y Cádiz. Año 1729». Add. 21.449 (92-94)
- 221. «Copia del nombramiento hecho por los Cónsules de la noble nación genovesa en Sevilla en la persona de Don Bernardo Ghersi para el oficio de corredor y título que se le expidió a 7 de noviembre de 1728». Add. 21.449 (88-90)
- 222. «Certificado que dio Don Tomás Hipólito Guerra, notario de Sevilla, de que en la calle de Génova, de Sevilla, en la collación de Santa María la Mayor, había una casa que desde el año 1636 pertenecía a la noble nación genovesa». [Sigue copia de un certificado similar hecho por el arquitecto Salvador Rodríguez, a 5 de mayo de 1729]. Add. 21.449 (90-92)
- 223. «Méthrica descripción en un romance heroyco de las previas festivas prevenciones que la mui noble y leal ciudad de Sevilla hizo en la plausible entrada de Sus Magestades y Altezas en ella el día 3 de febrero de 1729. Author, Don Josef Alvarez». [Comienza: «Mandasme que te pinte, Anarda mía»].

Add. 17.701 (103-111)

- 224. «Copia de carta que escrive Don Quixote de la Mancha desde el espasio ymaginario a los maestrantes de Sevilla». (10 de noviembre de 1730). [Escrito satírico]. Add. 17.701 (31-34)
- 225. Carta del P. Rufo al Conde del Aguila sobre la canonización de Don Miguel de Mañara. [Ológrafa]. Add. 21.445 (163)
- 226. Pintura que le da algún aire al Paseo de la Alameda. Octavas: «Ello se ha de pintar ¡extraño caso!...» Add. 20.792 (282-289)
- 227. «Copia de Fe de muerte del licenciado Juan Manuel Montiel Ramírez Bustamante Calderón de la Barca, presbítero, capellán de la Iglesia de Sevilla, que murió de edad de 121 años; fue

## Catálogo de documentos sevillanos que se conservan en el Museo Británico

- casado cinco veces; dejó 42 hijos y 9 bastardos». [Siguen dos pequeñas composiciones de José Salas]. Add. 10.259 (111-113)
- 228. «Informe del Conde de Torrepalma sobre provisión de fondos para la Congregación y hospitalidad de los flamencos de Sevilla». [s. a.] Add. 21.537 (357)
- 229. «Carta que remite [un] sevillano restituido a su patria a un amigo suio noticiándole algunas novedades que ha hallado en ella». [Satírica].

  Add. 17.107 (40-46)
- 230. «Respuesta del primo del Azacán de la Maestranza a la carta que éste le escrivió desde Sevilla». [Comienza: «Pariente a estilo de Corte...»]. Add. 17.701 (24-31)
- 231. «Colloquio para una profesión en el Real Convento de San Clemente de Sevilla, año 1731. Interlocutores: la Religión, el Albedrío, la Gracia, Ocio, Gracioso, Lucifer, música».
  Add. 17.701 (229-235)
- 232. «Algunos vocablos que en Sevilla se conservan del uso de los romanos». Add. 10.243 (240 v.)
- 233. «Medallas y antiguallas de Sevilla». Add. 10.243 (241 v.)
- 234. «Salambona, diosa Venus de Sevilla». Add. 10.243 (242 v.)
- 235. «Lo mucho que comprendía la metrópolis de Sevilla antigua».

  Add. 10.243 (273-278)
- 236. «Auto de Don Francisco de Varas y Valdés, presidente del Tribunal de la Casa de la Contratación dictando la manera de proceder en el repartimiento de frutos pertenecientes a los caballeros cosecheros de Sevilla. 18 de marzo de 1738».
  Add. 21.449 (96-98)
- 237. Carta del Conde del Aguila al P. Burriel, devolviéndole una copia del «Repartimiento de Sevilla». [Original, fechado en Madrid, a 28 de septiembre de 1752]. Eg. 368 (135)
- 238. Copia de Real Orden de 16 de septiembre de 1756, comunicada al Consulado de la Universidad de Cargadores de Sevilla a Indias, en que se establecen varias reglas para el cargamento y embarque de mercancías.

  Add. 21.449 (281-283)
- 239. «Memorial que dieron al Emmo. Cardenal de Solís, Arzobispo de Sevilla, los presos de su cárcel la Pascua de Navidad del año de 1768».

  Add. 20.792 (289-292)

- 240. Copia de carta que Don Luis de Córdoba, general de la flota de Indias, escribió «a la muy noble y muy leal ciudad de Sevilla, anunciándole su feliz llegada al puerto de Cádiz. 18 de marzo de 1774». [Sigue un «Estado de los caudales y mercancías que ha traído la dicha flota»]. Add. 21.449 (360)
- 241. Copia de la representación que los cosecheros de Sevilla hicieron al corregidor Conde del Aguila, «acerca del reparto últimamente hecho a las viñas y olivares del distrito. Fechada el 9 de enero de 1776».

  Add. 21.449 (365-369)
- 242. Sentencia dada por la Inquisición de Corte al Asistente Olavide. Año de 1778. [Copia]. Add. 17.705 (28-31)
- 243. «Certificado expedido por el Juez privativo de la conservación de montes y plantíos de la provincia de Sevilla, y de arribadas de vaxeles del comercio de Indias, Don Juan Antonio Enríquez, de cómo ha ido socorriendo a las madres, mugeres, hijas o hermanas de los marineros de campaña que han acreditado tener extrema necesidad». Sevilla, 19 de abril de 1780.

  Add. 20.926 (423-425)
- 244. Cartas de Don Baltasar de Eraunzeta y Díaz de Argandoña a don Manuel de Ayora, fechadas en el Puerto de Santa María en 1781 y 1783. [Incluye una lista muy completa de libros referentes a Sevilla; unos que tiene y otros de los cuales pide noticia para una historia de Sevilla que estaba componiendo].

  Add. 21.448 (183-198)
- 245. «Descripción del Paseo del Río de Sevilla». [Ocho octavas satíricas]. Add. 17.704 (46-47)
- 246. Noticias sobre la visita a Sevilla del Conde D'Artois (Carlos Felipe de Francia) el 20 de septiembre de 1782. [Enviadas al Conde del Aguila. Se repiten en Eg. 359 (70)]. Add. 21.441 (70-fin)
- 247. «Resumen de algunos de los sucesos acaecidos en esta ciudad de Sevilla con el motibo de la arriada del Guadalquivir el 30 de diciembre de 1783». [Es un romance satírico en dos partes, de 128 y 264 versos, respectivamente]. Add. 17.704 (36-45)
- 248. Proyecto para la obra de las *Glorias marítimas de España*, formado en Sevilla, a 20 de marzo de 1784 por el comisario de Marina, Don Juan Antonio Enríquez. Eg. 496 (114-125)
- 249. Carta de Don Francisco Baquerizo a Don Pedro Escolano de Arrieta incluyendo informe sobre la Universidad de Sevilla,

fechada el 15 de julio de 1789. [Original y borrador]. Eg. 439 (184-190)

- 250. «También hay en Sevilla inválidos que a todo se atreven, electrizados por el cuadro de Goya y sus elogiadores: y uno de ellos, que flaquea de satírico, dirige al eminente Profesor este soneto: «Que viva Goya, exclama entusiasmada...» [Se refiere al cuadro de las Santas Justa y Rufina, y siguen otros dos sonetos: «Justa y Rufina, en tabla primorosa...» y «Laván sin Dios concibe ideas vanas...»]. Firma con las iniciales R. A. [Fueron publicados por V. von Loga en Francisco de Goya. Berlín, 1903].
  Eg. 553 (87-89)
- 251. «Noticias de las Santas Mártires Justa y Rufina». Eg. 442 (1-20)
- 252. «Noticia de algunos libros antiguos y su paradero en Sevilla».

  [Anónimo de fines del siglo XVIII]. Add. 21.439 (21-27)
- 253. «Abecedario de los pueblos que contiene la provincia de Sevilla con distinción de los partidos a que corresponden». Eg. 504 (222-236)
- 254. Petición (¿de Palafox?) solicitando que las Cortes se reunieran en Sevilla. (14-IX-1809). Add. 15.675 (35-37)
- 255. «Noticia histórica de los morteros y obuses, morteros fundidos en Sevilla con objeto de bombardear a la plaza de Cádiz en 1810 y 1811 y el resultado de las pruebas verificadas al intento». 26 hojas en cuarto.

  Add. 17.639
- 256. «Informe sobre la empresa de navegación del Guadalquivir». Sevilla, 2 de febrero de 1819. Eg. 500 (56-99)
- 257. «Convenio celebrado entre Sir Robert Wilson y el Gobierno español, autorizado al efecto por las Cortes, cuyo objeto es la formación de un Cuerpo de Ejército de tropas extrangeras al servicio de España». Sevilla, 31 de mayo de 1823. [Sigue un duplicado].

  Add. 30.135 (95-102)

A estos manuscritos, de indudable interés, es preciso añadir, como he indicado, un gran número de cartas fechadas en Sevilla, de carácter privado las más y cuya relación con la historia de la ciudad es muy escasa. Sin embargo, se deben mencionar, entre los manuscritos pertenecientes a la secretaría de Mateo Vázquez de Leca los volúmenes Add. 28.263, 28.334, 28.343, 28.347, 28.363, 28.368, 28.369, 28.371 y 28.372, que contienen abundante correspondencia relacionada con los almoxarifazgos Mayor y de Indias, comercio y administración de Sevilla y de su Casa de Contratación. Mu-

[29]

chos temas eclesiásticos hispalenses se tratan también en la correspondencia conservada de los Cardenales Don Gaspar de Zúñiga (Add. 28.408), Don Cristóbal de Rojas (Add. 38.409) y Don Diego de Espinosa y Arévalo (Add. 28.704). Registrar estas cartas en el presente catálogo hubiera sido improcedente, así por su elevado número, como por su dudoso interés para la finalidad propuesta. He creído conveniente, pues, prescindir de ellas y anotar sólo la numeración de aquellos volúmenes que pudieran interesar al erudito en una más minuciosa investigación.

De esta extensa relación de manuscritos conservados en el British Museum, hoy British Library, se desprende con toda evidencia la necesidad de revisar y completar los índices manuscritos de Gayangos, que se conservan en el citado depósito bibliográfico londinense, elaborando un índice onomástico y otro por materias, que pondrían en vías de utilidad el excelente pero poco práctico catálogo del mismo autor. Labor, sin duda, ardua, que exige una gran dosis de paciencia, no menos que una poderosa ayuda económica, pero que reportaría frutos inestimables para los eruditos hispanistas de todo el mundo. Sólo así se podría utilizar el valiosísimo caudal de datos que sobre la historia política y cultural de España encierra el Departamento de Manuscritos del Museo Británico, en tal cantidad, que hacen lamentar la desidia de quienes permitieron la expatriación de tales documentos.

164 [30]